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Bürgerverein Pattonville: Jahresbericht 2019 und 2020 

Liebe Vereinsmitglieder, 

der Bürgerverein Pattonville hat sich zum Ziel gesetzt, sich für eine gute Lebensqualität in 
Pattonville einzusetzen, das soziale Miteinander in Pattonville zu fördern, das kulturelle 
Leben zu bereichern und integrierend in dieser Sonderkonstruktion der 
Zweckverbandsverwaltung zu wirken, in deren Rahmen ein Teil von Pattonville zu 
Kornwestheim und der andere zu Remseck gehört. Wir sind 1997 gegründet worden, als 
hier nur wenige 100 Menschen gewohnt haben. Seitdem hat sich viel in Pattonville getan 
und auch der Verein hat sich immer wieder gewandelt und weiterentwickelt.  

Heute legen wir Ihnen unseren Tätigkeitsbericht für die Jahre 2019 und 2020 vor – zum 
ersten Mal in der Geschichte des Vereins behandeln wir bei einer Mitgliederversammlung 
zwei zurückliegende Jahre. Sie wissen warum: im vergangenen Jahr hat die Corona-
Pandemie viel gemeinschaftliches Leben lahmgelegt. Da wir ungern eine Online-
Versammlung abhalten wollten, haben wir uns für den Weg entschieden, die 
Jahresversammlung ganz entfallen zu lassen und holen dies nun heute nach. 

Das vergangene Jahr war für alle außergewöhnlich, auch für unseren Vereinsbetrieb. 
Unser Hauptanliegen als Verein besteht darin, ein gutes Zusammenleben in Pattonville zu 
unterstützen und Gelegenheiten für Begegnungen im Stadtteil zu schaffen. Dies konnte 
unter Pandemiebedingungen kaum ermöglicht werden: unsere Veranstaltungen mussten 
ausfallen und die Bücherei musste teilweise schließen und konnte während der Öffnungen 
nicht als Verweilort dienen. Dennoch waren wir nicht untätig, und zudem blicken wir hier 
auch auf das Jahr 2019 zurück, und damit in die Zeit noch vor der Pandemie. 

Unsere Tätigkeitsbereiche sind im Wesentlichen diese drei: 
 Kulturarbeit, v.a. die Bücherei 
 Treffpunkte schaffen: Angebote für Senioren, Kinder- und Jugendarbeit 
 Politische Arbeit 

1) Unser Beitrag zum kulturellen Leben in Pattonville: Bücherei

Das Jahr 2019 in Zahlen:  

 Öffnungstage: 138 
 Kindergartengruppen: 2 
 Schulgruppen: 5 
 Bastelangebote: 7 
 Märchenzeit (Erzähltheater): 7 
 Heiß auf Lesen: 12. Juli – 27. September inkl. Start- und Endveranstaltung 
 Mini-Heiß auf Lesen: 24. Juli 
 lebendiger Adventskalender, 
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 2x HörBar und 1x Familienlesung 
 Kooperation sonstige Vereine: Schachfreunde 59 Kornwestheim 
 Veranstaltungen in Kooperation mit Kinder, Jugend und Kultur: Sommerfest 

Jugendgelände (Spielstraße), Fahrradwerkstatt, Flohmarkt, Weihnachtszauber 

Das Jahr 2020 in Zahlen:  

 Öffnungstage (trotz Corona): gut über 100 
 Keine Kindergarten- oder Schulgruppen (wegen Corona) 
 Bastelangebote: 2 
 Märchenzeit: 2 
 Heiß auf Lesen, Adventskalender und Plätzchenbörse unter Pandemiebedingungen 
 Hörbar: 1 

Wir sind sehr froh, dass das Bücherei-Team im Frühjahr 2020 so schnell alle 
Vorkehrungen getroffen hatte, dass die Bücherei nach dem ersten Lockdown wieder 
öffnen konnte. Nach dem erneuten Lockdown zum Jahreswechsel haben wir im März 
2021 die Bücherei wieder öffnen können, zunächst mit einem Click&Meet Angebot. 
Mittlerweile ist der Besuch wieder ohne Voranmeldung möglich, man muss allerdings 
einen Test-Nachweis haben. Wir hoffen sehr, dass die Bücherei auch bald wieder der 
soziale Treffpunkt und Aufenthaltsort sein kann, der sie vor der der Pandemie war. Und 
natürlich wollen wir auch wieder mit einem attraktiven Veranstaltungsangebot aufwarten, 
an dem wir schon mit Hochdruck arbeiten. Auch mit der Grundschule sind wir im 
Gespräch, wie Schule und Bücherei künftig im Rahmen des neuen Ganztags-Programms 
zusammenarbeiten werden. 

Leserschaft aktuell: 
 816 Leserausweise, davon die Hälfte Kinder und Jugendliche 
 Trotz Corona-Schließung haben wir aktuell 225 aktive Leser:innen, davon 102 

Kinder (aktiv = Ausleihen in den letzten 12 Monaten) 

Hier gibt es eine wichtige Änderung für alle, die die Bücherei nutzen: Im Rahmen der 
schon länger bestehenden Kooperation mit den Stadtteilbüchereien der Stadt Remseck 
wurde zum 1.11.2020 eine jährliche Nutzungsgebühr von 10 Euro (für Erwachsene) 
eingeführt. Dies ist angesichts der großen Zahl zur Verfügung stehender Medien und der 
Angebote über die Onleihe (die Online-Bibliothek) ein fairer Preis. Die bestehende 
Leserschaft musste in einer Übergangszeit keine Gebühren bezahlen, sondern muss nun 
ab dem 1.7.2021 die Jahresgebühr entrichten. 
Als Mitglieder des Bürgervereins Pattonville nutzen Sie dieses Angebot kostenlos. Dazu 
senden wir Ihnen ab jetzt jährlich eine Mitgliedsbescheinigung zu, die Sie in der Bücherei 
vorlegen können. 

Team 

Unsere bisherige Bücherei-Leiterin Susanne Schlierf ist zu Ende Februar 2021 auf 
eigenen Wunsch ausgeschieden. Mittlerweile konnten wir die Stelle nachbesetzen, und 
freuen uns sehr, dass das neue Gesicht ein vertrautes ist: Jasmine Finckh, die die 
Bücherei bereits bis 2016 geleitet hat, ist zurück, zunächst ehrenamtlich und nun seit dem 
1. Juni als Angestellte des Vereins.  
Wir bedanken uns bei Susanne Schlierf (in Abwesenheit) dafür, dass sie die Bücherei sehr 
zuverlässig, ideenreich und mit viel Elan in den letzten Jahren vorangebracht hat.  
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Ohne zusätzliches ehrenamtliches Engagement wäre der Betrieb der Bücherei nicht 
denkbar, und wir bedanken uns daher sehr herzlich bei allen, die hier in den beiden 
zurückliegenden Jahren aktiv waren und derzeit aktiv sind. Glücklicherweise hat Corona 
hier keine Ermüdung ausgelöst und das Team steht bereit, um so schöne Dinge, wie 
Märchenzeit, Basteln, Heiß auf Lesen, den Adventskalender und vieles mehr anzugehen. 
Seit Jahresanfang sind auch neue Ehrenamtliche hinzugekommen, die die Zeit des 
Lockdowns intensiv genutzt haben, um den Medienbestand zu sichten und neu 
auszustellen, da wir mittlerweile über mehr Fläche verfügen – dazu gleich mehr.  
Seit 2019 bekommen wir von der Stadt Remseck für den Büchereibetrieb einen höheren 
Zuschuss, was uns nicht nur mehr Neuanschaffungen ermöglicht, sondern auch, einen 
weiteren Mitarbeiter geringfügig zu beschäftigen, um so die Büchereileitung bei den vielen 
Aufgaben zu entlasten. Hier freuen wir uns, dass Parviz Mokhber das Team nun verstärkt.  

Räumlichkeiten 

Der Zweckverband hat der Bücherei einen weiteren Raum zur Nutzung überlassen, wofür 
wir sehr dankbar sind. Dort sind mittlerweile die Bücher für Kinder und Jugendliche ab 12 
Jahren untergebracht und er ist so eingerichtet, dass man sich dort zum Lesen und Chillen 
hinsetzen kann, aber auch, um gemeinsam zu lernen. 

2) Unsere Beiträge zum sozialen Miteinander in Pattonville: 

Angebote für Senioren 
Unsere Seniorenarbeit machen wir in Kooperation mit dem Bürgertreff, der städtischen 
Kinder-, Jugend- und Kulturarbeit in Pattonville.  

 Die Seniorengruppe No g’schwätzt traf sich auch im Jahr 2019 regelmäßig bei 
Kaffee und Kuchen zum geselligen Plaudern – immer am 1. Freitag eines Monas. 
Sechs Ehrenamtliche organisieren den Cafebetrieb. Am 13. Dezember 2019 haben 
wir für „No g’schwätzt“, einen Bildervortrag mit Renate Walter unter dem Titel “Mir 
Schwoba send halt Kerle - Die Geschichte der Schwaben” organisiert, der auf viel 
Zuspruch gestoßen ist. 

 Durch Corona sind 2020 viele Termine ausgefallen, aber das Team der 
Ehrenamtlichen hält Kontakt zu den Senioren und bringt ihnen einmal im Monat 
etwas Gebasteltes oder Gebackenes vorbei oder meldet sich telefonisch. 

 Das MontagsCafé hat sich als Vierergruppe immer im Vorraum unserer Bücherei 
getroffen – was allerdings seit über einem Jahr nun nicht mehr stattfinden konnte. 

 Regelmäßige Spiele-Nachmittage fanden dienstags im Bürgertreff statt. Die 
Spielgruppe besteht aus 9 – 11 Damen, welche Rommee und Canasta spielen und 
auch andere kulturelle Veranstaltungen organisieren. Derzeit findet auch dieses 
Treffen noch nicht wieder statt. 

 Gehirnjogging sowie eine Handarbeitsgruppe gab es bis zur Pandemie immer 
vierzehntägig mit Frau Klawonn-Hofmann – ebenfalls komplett ehrenamtlich von ihr 
geleitet.   

Wir müssen jetzt sehen, wie sich das alles wieder zusammenfindet, wenn man wieder 
darf, was weitergeht und was sich verändern wird.  
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Kinder- und Jugendarbeit 
Aktivitäten, die in 2019 noch stattfanden und in 2020 ausgesetzt waren. 

 Bunter Marktplatz zum Auftakt der Sommerferien mit Wasserspielen  
 Halloween Flashmob: Treffen und Tanzen auf dem Marktplatz, in Kooperation mit 

dem Sportverein Pattonville 
 Teilnahme an der Arbeitsgemeinschaft Jugend, ein beratendes Fachgremium der 

Zweckverbandsversammlung 
 Unterstützung des Kindersachenbasar, 2x jährlich 
 Mitwirkung bei Aktivitäten der Kinder-, Jugend- und Kulturarbeit der Stadt, z.B. beim 

Kinder- und Jugendfest oder der Fahrradbörse. 

Treffpunkte schaffen 
Das ist uns ein großes Anliegen und treibt wesentlich, wie schon beschrieben, die 
Angebote für Senioren sowie für Kinder und Familien. Weitere Aktivitäten, die wir in 2019 
unterstützt haben (und die 2020 pausieren mussten): 

 Cocktailstand beim Weihnachtszauber 
 Kneiple (hervorgegangen aus den Nachbarschaftsgesprächen) 

Nachbarschaftshilfe als neues Angebot 
Wir haben im März 2020 eine Plattform für Nachbarschaftshilfe geschaffen und hatten im 
Nu 25 Helferinnen und Helfer beisammen, die gerne mit Einkaufen, Fahrdiensten oder 
Hunde ausführen unterstützen wollten.  
Wir haben sehr wenige Hilfsanfragen erhalten, und auch von den Städten Remseck und 
Kornwestheim sowie den Kirchengemeinden gehört, dass dort ähnlich wenig Bedarf 
einging. Eigene Nachfragen hier in Pattonville haben uns gezeigt, dass viele das Bedürfnis 
hatten, selbst vor die Tür zu kommen und deshalb ihre Einkäufe nach wie vor selbst 
erledigen wollten. Auch gab es viel Solidarität und Hilfe in den Familien und in der 
Nachbarschaft.  
Bis auf weiteres halten wir das Angebot der Nachbarschaftshilfe aufrecht. 

3) Politische Arbeit 

Unsere politische Arbeit ist überparteilich und besteht darin, Ansprechpartner für 
Bürgeranliegen, für die Verwaltungen und die Gemeinderäte der Städte Remseck und 
Kornwestheim sowie für die Medien zu sein.  

In den vergangenen beiden Jahren erreichten uns Bürgeranfragen zu den Themen 
Nachtflüge des Rettungshubschraubers, Kita-Sachbearbeitung vor Ort sowie die neue 
geplante Bebauung in der Ortsmitte (Kita Ost II). Wir sind zu diesen und weiteren Themen 
wie sozialer Wohnungsbau oder Räumlichkeiten für die Pattonviller Vereine mit dem 
Zweckverband sowie vielen Gemeinderät*innen im Gespräch und geben dabei den 
Bürgeranliegen eine Stimme. Nicht immer beziehen wir Position, sondern geben eher das 
Meinungsspektrum wieder oder zeigen Aspekte auf, die wir für die die jeweiligen 
Diskussionen aus Pattonviller Sicht als wichtig erachten. 

Am intensivsten haben wir uns mit dem Thema Kita Ost II befasst und uns in die 
öffentlichen Beteiligungsverfahren eingebracht. 
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Grundsätzlich setzen wir uns dafür ein, dass die Bürger und Bürgerinnen Pattonvilles die 
Möglichkeit habe, sich einzubringen, auch in politische Entscheidungsprozesse.  

Eine Aktivität, die wir nach den Kommunalwahlen 2019 gestartet haben, war, mit allen, 
zum Teil neu zusammengesetzten Gemeinderatsfraktionen in Kornwestheim und Remseck 
ins Gespräch zu kommen. Auch hier kam Corona ein wenig dazwischen, aber mit vielen 
Fraktionen kam zumindest mittlerweile ein telefonischer Austausch zustande, wo wir uns 
über Pattonviller Themen austauschen konnten und wo grundsätzlich eine Beziehung 
hergestellt werden konnte, sofern sie nicht schon bestanden hatte. 

Im nicht regelmäßigen Turnus gibt es Gespräche zwischen Zweckverband und Verein, in 
2019 und 2020 sind wir je einmal zusammen getroffen. Der Zweckverband ist darüber 
hinaus generell immer ansprechbar für uns und reagiert zügig, wenn wir Fragen oder 
Gesprächsbedarf haben. 

Vorstandsarbeit 

An dieser Stelle kommt meist ein Block über Informationsveranstaltungen, die der Verein 
auch immer wieder organisiert. Wir berichten auch meist über Gelegenheiten, wo wir mit 
einem Info-Stand vertreten über die Arbeit des Vereins informieren. Das haben wir zuletzt 
in 2019 sehr informell bei Kinder- und Jugendfest und auch beim Weihnachtszauber 
gemacht. Für März 2020 war geplant, einen Stand beim Neubürgerempfang der Stadt 
Remseck zu machen. Dies fiel, wie auch alle anderen Veranstaltungen dieser Art im 
letzten Jahr dann der Corona-Pandemie zum Opfer.  

Plattform für neue Ideen 
Man kann sich jederzeit mit eigenen Ideen an den Verein wenden, so z.B. haben wir auf 
die Initiative aus der Bürgerschaft hin in den letzten Monaten zum Müllsammeln 
aufgerufen. Die Aktion hat viel und gute Resonanz gefunden. Es gibt zwei feste 
Sammeltermine pro Monat und die Möglichkeit, den gesammelten Müll über den 
Zweckverband entsorgen zu lassen. Auch Müllzangen haben wir angeschafft. Jetzt muss 
man sehen, ob sich das weiter festigt. 

Eine weitere Idee, die an uns herangetragen wurde, war die, dass Pattonville sich für die 
Ausrichtung eines Antenne-1-Festivals bewirbt. Da kam jetzt Corona dazwischen, aber, 
wenn das mal wieder möglich sein sollte, gehen wir das gerne wieder an. Auch der 
Zweckverband hat hier schon Bereitschaft gezeigt, die Federführung zu übernehmen, was 
in dem Fall wichtig wäre, da sich immer eine Gemeinde als Ganzes bewerben muss. 

Außerdem haben wir beim Stadtradeln mitgemacht und den Fuss e.V. bei seiner 
Ortsbegehung durch Pattonville begleitet, als sie den FußverkehrsCheck gemacht haben. 

Pressearbeit / Medienecho 
Unsere Aktionen wie der bunte Marktplatz zum Sommerferienbeginn oder Halloween 
wurden auch 2019 wieder gerne von den Medien aufgenommen und es gab tolle Bilder 
und Artikel in der Kornwestheimer Zeitung und in der Ludwigsburger Kreiszeitung. Im Jahr 
2020 waren wir kaum präsent, lediglich die Bücherei war mit einem Artikel über den 
Betrieb in Corona-Zeiten vertreten. 
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Weitere Kommunikation 
 Pattonville Info: v.a. die Bücherei berichtet hier regelmäßig über die Vereinsarbeit 
 PinWand: Diese gestalten wir in unregelmäßigen Abschnitten als Beilage der 

Pattonville Info (2019: 2 und 2020: 1). Hier haben wir in der Reihe „Gesichter des 
Bürgervereins“ einige Vorstandsmitglieder vorgestellt. 

 Facebook und Instagram  
 E-Mail Verteiler für die Vereinsmitglieder 

Entwicklung der Mitgliederzahlen 
Insgesamt leicht rückläufig in den Jahren 2019 und 2020, nicht in dem Umfang, in dem 
andere Vereine durch die Pandemie betroffen waren. 

Austritte: 2019: 6 und 2020: 2 
Eintritte:  2019: 4 und 2020: 0 

Mitglieder:187, davon zahlend 78 

Mitgliederverwaltung 
Nach rund 15 Jahren hat Frau Kull diese Aufgabe weitergegeben. Sie hat das mit großer 
Zuverlässigkeit gemacht. Wir sind froh, dass wir als Nachfolgerin Martina Hofmann 
gewinnen konnten, die sich sehr schnell eingearbeitet hat und den „Laden schon wieder 
super am Laufen“ hat, wenn ich das so salopp sagen darf. 

Vorstandssitzungen: 
2019: 7 
2020: 4 (3 davon online) 

Vorstandswahlen: 
Vorstand gewählt im Mai 2019 
4 Vorstände plus 8 Beisitzer plus Jugendvertreter 
Heute steht turnusgemäß die Nachwahl von allen Posten, auch der Kassenprüfer an. 

Viele machen weiter, von manchen müssen wir uns heute verabschieden und wir haben 
neue Kandidat:innen für Vorstandsämter. Insgesamt also ein üblicher Prozess und eine 
gute Mischung aus Kontinuität und frischem Wind.  

Vorstandsarbeit bedeutet natürlich manchmal Arbeit, aber es bedeutet vor allem, dass 
man an Ideen arbeiten kann, die man selbst für Pattonville für wichtig hält und an denen 
man Spaß hat. Und es heißt auch, dass man dort Dinge anstoßen und manches auch 
verändern kann. Wer sich heute spontan dazu entschließen möchte, für ein Amt im 
Vorstand zu kandidieren, ist herzlich willkommen. 

Danke 
Ich bedanke mich sehr herzlich bei allen Vorständen und Beiräten, beim ganzen Bücherei-
Team, unserer Buchhaltung und den Kassenprüfern, und den Teams von No g’schwätzt, 
und dem lebendigen Adventskalender. 

Ich bedanke mich auch beim Zweckverband, insbesondere bei der Kinder- Jugend- und 
Kulturarbeit in Pattonville, den Stadtverwaltungen Remseck und Kornwestheim, dem 
Sportverein Pattonville, dem Schachverein Pattonville und allen Kooperationspartnern in 
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Pattonville sowie bei der Presse, mit denen wir eine gute und engagierte Zusammenarbeit 
pflegen, bedanken. 

Zum Abschluss noch ein Wort in eigener Sache: 

Corona hat vor allem einen Rückzug ins Private bedeutet. Jetzt braucht es frischen Wind 
und neue Ehrenamtliche mit guten Ideen, für das Leben hier in Pattonville. Im nächsten 
Jahr werden wir 25, ein guter Grund, um ein großes Fest zu planen. Wir wünschen uns, 
dass sich mehr Menschen aktiv engagieren und damit das Leben in Pattonville 
mitgestalten und interessanter machen. Nichts passiert selbstverständlich und von alleine, 
nur gemeinsam können wir eine lebenswerte Zukunft für Pattonville schaffen – und vieles 
Gute entsteht im Kleinen und aus Eigenverantwortung heraus – das haben wir ganz 
aktuell zum Beispiel an den Müllsammlerinnen und -sammlern gesehen, die seit Wochen 
sich auf den Weg machen und unsere Wege und Spielplatze sauber machen.   

Ich bedanke mich für die Aufmerksamkeit und das Vertrauen, das Sie uns 
entgegenbringen. 

Stephanie Daimer 
1. Vorsitzende  


